
OPINIÓN

FRENTES POLÍTICOS

I. **Por encima del promedio.** Hay escenarios que algunos sectores se niegan a ver. México es de los pocos países que cuenta con una estabilidad política desde hace más de 80 años en los que ha habido una renovación del gobierno, destacó el presidente **Enrique Peña Nieto** ante empresarios de Paraguay. Aseveró que la estabilidad no ha estado exenta de efervescencia política, pero "siempre en orden y cada seis años se ha renovado la titularidad del Ejecutivo federal". Los mandatarios **Peña Nieto** y **Horacio Cartes Jara** acordaron profundizar la relación bilateral a través de la firma de la Declaratoria Conjunta y de cinco instrumentos de colaboración en diferentes materias. Recibió las Llaves de la Ciudad de Asunción, de manos del alcalde, **Mario Ferreira**. Habrá aun así quienes cuestionen el avance de México. Nunca faltan.

II. **Estense quietos.** **Alfonso Navarrete Prida**, secretario de Gobernación, tendrá que poner orden entre los Institutos políticos, una de sus primeras encomiendas. Anunció una mesa de diálogo con los representantes de partido con el fin de hacer un diagnóstico y conocer sus preocupaciones. Por lo pronto, garantizó que el gobierno federal coadyuvará para que el proceso electoral se lleve a cabo en las mejores condiciones, generar mejores condiciones de seguridad y gobernabilidad en el proceso electoral y en los comicios de julio. Muchos temas a tratar: desde los sillazos entre militantes de partidos opuestos, pasando por la equidad, hasta ese llamado a la calma, pues las campañas que todavía son "precampañas" ya están demasiado calientes. Bajenle todos dos rayitas y nos la llevamos mejor.

III. **Para la foto.** Un grupo de diputados federales de Por México al Frente (PAN, PRD y Movimiento Ciudadano) y de Morena, así como 43 senadores, acudieron a la SCJN para interponer acciones de inconstitucionalidad contra la Ley de Seguridad Interior. De acuerdo con ellos, "está plagada de violaciones constitucionales en diversos ámbitos", entre otras cosas, viola el principio de máxima publicidad, permite la Declaratoria de Protección de la Seguridad Interior sin que exista una petición expresa de los gobiernos de las entidades, limita la intervención del Ministerio Público en la atención de delitos, así como las atribuciones del Presidente de la República para la atención de una Declaratoria. Los legisladores impugnaron 28 de los 34 artículos de la ley. El Senado ya aprobó la misma y ahora pretenden meterla a la congeladora por meses. Por cierto, salieron bien en la foto.

IV. **Cuestionado.** En Durango, los habitantes se preguntan por qué si en varios estados los gobernantes han demandado a sus antecesores al detectar malos manejos, **José Rosas Aispuro Torres**, el mandatario, dice que "no hay un proceso legal en contra del exgobernador de Durango **Jorge Herrera Caldera** porque no se han encontrado elementos para investigarlo". Las interrogantes contra **Rosas Aispuro** van desde ¿no sabe cómo?, ¿es parte de la corrupción?, ¿es tapadera de **Herrera Caldera**? Lo que queda en evidencia es que pierde credibilidad. Dicen que decepcionó al pueblo de Durango al "exonerar" al exmandatario. Exigen justicia y cárcel y sólo encuentran complicidad. No se vale.

V. ¿Todo bien? Se ufana **Aristóteles Sandoval**, mandatario de Jalisco, de que su estado se colocó a la vanguardia a nivel nacional en la lucha contra la corrupción, así que sentenció: se terminaron los privilegios para los privilegiados, al tiempo de destacar que todos serán iguales ante la ley. Además, ayer se publicaron en el *Diario Oficial de Jalisco* las Reglas de Operación del Subsidio a Municipios para Homologación Salarial para los Elementos Operativos de Seguridad. "Hago un llamado para que, a la brevedad, las autoridades municipales cumplan con lo requerido para que hagamos posible esta medida. Si pudimos con la Fuerza Única, ahora lo haremos posible con las policías metropolitanas. Es claro que aún tenemos tareas pendientes", confesó. Si todo marcha en orden, ¿por qué entonces hay cada vez más personas y negocios en la entidad que recurren a contratar compañías de seguridad privada ante la ineficacia de sus policías?

ALHAJERO

#OPINIÓN



LOZANO, LA FIGURA DEL PRI

Los priistas leales y de carrera han sido convertidos en secundones de Lozano en la campaña de Meade

MARTHA ANAYA

En términos de comunicación y de imagen, están ocurriendo cosas que son una verdadera chulada. Del lado del PRI, el recién converso senador (ya ex panista) **Javier Lozano** se ha convertido, en cosa de días, en una de las principales figuras del priismo nacional y de la campaña del candidato-ciudadano-tricolor **José Antonio Meade**. Mejor prueba de ello fue la imagen del poblano con la senadora **Ana Lilia Herrera** y la diputada **Mariana Benítez**, durante la conferencia que dieron antier en las oficinas centrales del PRI para promocionar el llamado de **Meade** para concretar a la brevedad el Sistema Nacional Anticorrupción.

-¿Quién llevó la voz cantante en esa conferencia con los reporteros? **Javier Lozano**, flamante vicecoordinador de Mensaje de la Campaña del candidato del PRI.

-¿Quién ocupó el centro del escenario? **Lozano**.

-¿Quién figuró como declarante principal en el boletín que envió el PRI a los medios tras la conferencia? **Javier Lozano**. Menos mal que al lado tenía no sólo a dos priistas de cepa -**Ana Lilia** y **Mariana**-, sino que la senadora es nada menos que la presidenta de la Junta de Coordinación Política del Senado. ¡Ni más menos! Pero ahí veían

LOZANO SE HA CONVERTIDO EN FIGURA DEL PRIISMO

ustedes a **Herrera**, al lado de **Lozano**, haciendo el papel de segundona. Y de la oaxaqueña, ex subprocuradora de Asuntos Internacionales en su momento (con **Jesús Murillo Karam**), ni qué decir. ¿Cómo les cayó a los priistas esta escena? Ya se lo

podrán imaginar. Echaban pestes.

...

EN ESPERA DEL SUBMARINO RUSO. A propósito de **Lozano**, vaya mofa la de **AMLO** a las acusaciones del vocero de **Meade** de una supuesta intervención rusa en las elecciones a favor del líder de **Morena**. En el video de **AMLO**, se ve al tabasqueño muy temprano en el puerto de Veracruz, mirando hacia al mar, y comentado en tono de sorna que está "esperando que emerja el submarino" que le trae el oro de Moscú. "Ya no soy **Peje**, soy **Andrés Manuelovich**...", jejeje", ríe ante la supuesta intervención del gobierno ruso, según el vocero del ciudadano-priista.

...

PAPELÓN DE DANTE Y ANAYA. - Quien se distinguió por mal humor ayer -y de estilito estaliniano- fue el dirigente de MC, **Dante Delgado**. Luego de que **Ricardo Anaya** asumiera formalmente la candidatura presidencial del partido naranja, se esperaba una conferencia de prensa del queretano. Pero en cuanto los reporteros lanzaron la primera pregunta, y a colación salió a relucir el nombre de **López Obrador**, **Dante** montó en cólera, atajó la conferencia y llamó a **Anaya** al son de *Estamos en nuestra casa*. Nada de entrevistas banqueteras, dijo **Dante**, le molestó que el tema central fueran otros candidatos y sus decires y no su acto central, el de **Anaya** convertido en candidato de MC. Con el rostro enrojecido, el panista acató el mandato.

...

GEMAS: Para este lunes, no se pierdan el noticiero que estrenará **El Heraldo de México** de 7 a 9 de la mañana, con **Alejandro Cacho** en la conducción, por el canal Acustik, en el 79 de Izzí, el 160 de Totalplay o el 218 de Axtelvt. ¡Suerte compañeros!

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA

DEFINICIONES

#OPINIÓN



VAN POR (EL OTRO) DUARTE

¿Por qué la Procuraduría General de la República tardó tanto en ir por el ex gobernador de Chihuahua?

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

E

l ex gobernador de Chihuahua, César Duarte, dejó de ser intocable. Quince meses –desde octubre 2016, cuando dejó el cargo– gozó de impunidad, pero se le acabó. Al menos eso dice Alberto Elías Beltrán, encargado de despacho en la PGR quien, después de tres meses en

la posición, va poniéndose cómodo. Ya que huyó, ahora sí, van tras él. A pesar de los señalamientos en su contra desde que era gobernador y las denuncias que acumuló en cuanto dejó de serlo, no ha sido molestado. ¿Por qué no fueron por él antes? ¿qué cambió para que ahora sí lo hagan? ¿Realmente quieren detenerlo? La lentitud de la Procuraduría es notoria. Ni a Javier Duarte ni a Roberto Borge les dieron tanta ventaja, por ejemplo. Eso sin contar que a los dos los echaron del PRI en *fast track*, mientras que al chihuahuense hasta lo defendieron en público.

“No adelantamos juicios, César Duarte sigue militando”, nos dijo el actual presidente de la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, en ADN 40, en julio de 2017 señalando persecución política,

a pesar de que Duarte tenía ficha de Interpol. Todavía hace un par de semanas, había en el PRI quienes metían las manos al fuego por él y acusaban a Javier Corral de montar una persecución contra su antecesor. De los 6 mil millones de pesos presuntamente desviados, los esquemas utilizados para triangular recursos y los millones de pesos en sobornos que habría dado a diputados para

que aprobaran la deuda estatal, como señaló un testigo protegido, ni una palabra. Sobre Duarte había sospechas, órdenes de aprehensión y hasta la ubicación para ir tras él, pero en la PGR miraron hacia otro lado.

“Con relación a la solicitud de extradición en contra de un ex gobernador de Chihuahua; a partir de que se recibieron las 11 causas penales, la SJAI ha realizado un análisis exhaustivo con estricto cumplimiento al procedimiento para formular la solicitud de extradición”, tuiteó Elías Beltrán. La calma –u omisión– disfrazada de “análisis exhaustivo”, le dieron balas a Corral quien se dio vuelo denunciando que no se perseguía a su antecesor, a pesar de las pruebas, y pese a que parte de su presunta red de corrupción ya ha sido detenida. Le dieron argumentos que utilizó para alimentar el “complot” del gobierno federal en su contra y ocultar la ola de violencia que vive Chihuahua.

La PGR tardó en decidirse y parece sólo reaccionar ante el pleito Corral–PRI–gobierno. ¿Por qué tanta ventaja para Duarte? ¿Qué sabe el chihuahuense? ¿O qué le deben?

-OFF THE RECORD

También en PGR presumen que sigieron por el mundo a Borge, pero él entró a Panamá con un pasaporte a su nombre. ¿En serio, no lo supieron?... Enrique de la Madrid, secretario de Turismo, podría despedir el sexento dejando al país como el sexto en recepción de turistas extranjeros, al frente de una industria que representa casi 9% del PIB, genera 10 millones de empleos y atrae a 40 millones de visitantes. Una buena entre tantas malas.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM
@MLOPEZSANMARTIN

PEPE GRILLO



Condiciones para el diálogo

Se abre la posibilidad de un diálogo entre el Secretario de Gobernación y el Gobernador de Chihuahua.

El objetivo es encontrar una solución institucional al diferendo entre la federación y el estado, que se ha dirimido en los medios de comunicación en los últimos días.

El mandatario Javier Corral dijo que tiene muy buen concepto del secretario Alfonso Navarrete, a quien conoce, reveló, de hace muchos años.

Hay confianza para sostener un diálogo sereno, responsable y franco, pero sobre todo dentro de la ley.

La decisión de la PGR de emprender los trámites para la eventual extradición del exgobernador César Duarte crea condiciones para un diálogo que resuelva la problemática.

Ya veremos qué tan rápido se concreta el encuentro.

¿Promesa o amenaza?

Miguel Ángel Mancera valora su permanencia en el cargo de Jefe de Gobierno. Dice que en marzo tomará la decisión de irse o quedarse.

Los capitalinos no saben si tomarlo como promesa o amenaza.

La jefatura de Gobierno de la CDMX no es un cargo público cualquiera, es el segundo más importante del país, solo debajo de la Presidencia de la República.

Mancera ha sido el candidato más votado por los capitalinos, a los que ahora él quiere botar.

Ningún proyecto personal está por encima del colectivo. Si fue desplazado de la contienda por la Presidencia de la República su responsabilidad es con los capitalinos.

Los trabajos de reconstrucción y el brote de delincuencia en la ciudad son apenas dos de las razones por las que es necesario que Mancera cumpla su mandato, se concentre y no divague más.

Ataque de nervios

El momento de las decisiones se acerca en Chiapas.

Los protagonistas del proceso de selección de candidatos a gobernador están al borde de un ataque de nervios.

Ahí está por ejemplo el caso del diputado Eduardo Ramírez Aguilar, quien siente que la candidatura de la eventual alianza PRI-Verde se les escurre entre los dedos.

Será por eso que en corrillos de Tuxtla Gutiérrez se afirma que Ramírez ya entró en contacto con dirigentes del PRD y de Morena, para evaluar opciones, que es un eufemismo para decir: tómenme en cuenta.

Se dice que el diputado se vende como la opción que más gente mueve en la entidad. ¿Será?

Desafío sustantivo

Después de la anécdota de Cholula, la Ley de Seguridad Interior encara un desafío sustantivo, la prueba del ácido. Los diputados de los partidos que conforman la alianza Por México al Frente, PAN, PRD y MC, resolvieron presentar una acción de inconstitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Se impugna toda la ley que pretende regular la acción de las Fuerzas Armadas en el combate contra las bandas del crimen organizado, aprobada apenas en diciembre pasado, y no ha sido puesta en marcha.

El argumento central es que la ley en lugar de propiciar inhibe la creación de policías competentes y honestas.

Los mandos de las fuerzas federales han dicho que acatarán, cuando se emita, el fallo de la Corte. La intervención de la Corte ayudará a que todos sepan a qué atenerse.

pepegrillocronica@gmail.com

BAJO RESERVA

Primer choque entre AMLO y Flores

Los partidos aliancistas Morena y Encuentro Social se han enfrascado en serias confrontaciones por la candidatura al gobierno de Morelos. Nos explican que el pleitazo ha llegado hasta los dirigentes nacionales, el precandidato presidencial **Andrés Manuel López Obrador** y el líder máximo del PES, el diputado federal **Hugo Eric Flores**, pues cada uno tiene su propio gallo para la contienda electoral del primero de julio. Los morenistas aprietan la pierna con el senador con licencia **Rabindranath Salazar** y el PES apuntala al alcalde de Cuernavaca, el ex futbolista **Cuauhtémoc Blanco**. Nos comentan que don Rabindranath anda muy movido y presume estar arriba en las encuestas, al tiempo que circula la versión de que don Andrés Manuel no está muy convencido de las gambetas de don *Cuau*. Adivine usted quién ganará la pelea por la candidatura morelense: ¿López Obrador o Flores?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Cuauhtémoc Blanco, alcalde de Cuernavaca

¿Enfría Corral pleito con la Federación?

El secretario de Gobernación, **Alfonso Navarrete Prida**, aseguró el miércoles que la solicitud de detención con fines de extradición del ex gobernador priísta de Chihuahua **César Duarte**, por presuntos delitos de corrupción y electorales, no tenía la intención de calmar los ánimos de nadie, sino de cumplir con la obligación de la Procuraduría General de la República. Sin embargo, en principio estas solicitudes de extradición sí calmaron los ánimos del gobernador de Chihuahua, el panista **Javier Corral**, pues ayer al parecer bajó la guardia en el conflicto con el gobierno federal. Al conocer de las órdenes de aprehensión, Corral dejó ver ante medios chihuahuenses que don Alfonso podría ser el indicado para reiniciar la interlocución en el diferendo. "Tengo la confianza de un diálogo serio, responsable, honesto, franco. Porque tengo un muy buen concepto de Alfonso", dijo el gobernador. ¿Habrà deshielo?

El aliado incómodo

Todo indica que el muerto y el aliado a los tres días apestan. Ayer fue notoria la molestia del equipo del precandidato de la coalición PAN-PRD-MC a la Presidencia, el panista **Ricardo Anaya**, con el líder de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**. Durante el acto en el que Anaya acudió a solicitar el apoyo de MC para llevarlo a Los Pinos, don Dante, primero, prácticamente calló a Anaya cuando pretendía responder a las preguntas de la prensa. Después, sin consulta previa, dijo que a partir de ese momento el precandidato no daría más declaraciones "banquete-ras", ni respondería a "ocurrencias". Más tarde, el equipo de comunicación del panista tuvo que salir a enmendarle la plana a Delgado. "Aclaremos que la política de comunicación de la precampaña de Ricardo Anaya seguirá siendo de total apertura... continuarán las entrevistas... lamentamos la confusión del día de hoy". Nada contentos estaban ayer los panistas con su aliado.

Celebración sí, fiesta no

Nos comentan que en días pasados el director general del IMSS, **Tuffic Miguel**, envió una orden a todos los delegados y directores médicos de los hospitales del país sobre cómo conmemorar el 75 aniversario del Seguro Social el día de hoy: "vamos todos a trabajar, con más ganas para atender a la derechohabiente", les instruyó. Nos comentan que la instrucción de don Tuffic, quien lleva sólo 5 semanas al frente del Seguro Social, también incluye que nada de fiestas, comidas ni ausencias en horas de trabajo. Aseguran que aunque hay alegría por la conmemoración de los tres cuartos de siglo de vida del Instituto, se celebrará con un breve mensaje al personal sobre las inversiones que se harán este año para mejorar los servicios, y luego a seguir trabajando.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Dante: boletines, no preguntas

El dirigente de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, intentó imponer en el Frente su estilo de comunicación. Interrumpió a los reporteros que querían hacer preguntas al precandidato Ricardo Anaya y asestó: "A partir de ahora en la estrategia de construir un nuevo México le daremos dimensión a lo que significan los comunicados políticos y no a las entrevistas banqueteras". Ello —dijo— para no caer "en las ocurrencias de quienes responden y las ocurrencias de quienes preguntan". La expresión no gustó ni al mismo Anaya por lo que su equipo aclaró de inmediato que "la postura del precandidato seguirá siendo de total apertura a los medios".

Mal estado de carreteras de Capufe

Cada vez es más generalizado el reclamo de los usuarios por el mal estado de los tramos carreteros administrados por Capufe. Este organismo, dirigido por **Benito Neme Sastré**, administra 44 tramos carreteros, 14 puentes internacionales y 18 nacionales. El asunto llegó a tal extremo que la Cámara de Diputados incluso aprobó el año pasado un punto de acuerdo para que los usuarios de las carreteras de cuota obtuvieran un descuento en función del porcentaje de deterioro de estas carreteras, en el caso de los tramos de cuota. En el caso de los tramos libres, imagínese, ya ni hablar. ¿Será necesario esperar a la próxima administración para poner una solución?

Meade, en la selva capitalina

El de ayer no fue un día de campo para **José Antonio Meade** en la CDMX. En su recorrido por la calle 16 de Septiembre, el precandidato presidencial priista y el aspirante al gobierno capitalino, **Mikel Arriola**, resintieron el enojo de personas inconformes que lanzaban gritos de "¡rateros!", y un par de loas a López Obrador. El abanderado tricolor a Los Pinos "capoteó" las rechiflas, y mientras que el incidente provocó el nerviosismo entre los integrantes de su equipo, el aspirante lo tomó con serenidad y siguió su paso.

Ya era hora

Los asesinatos de políticos no sólo no cesan, sino van en aumento. Ayer este diario daba cuenta de los 30 homicidios de alcaldes y exalcaldes perredistas en los últimos cinco años. Y justo ayer mataron a dos dirigentes partidistas locales: al presidente del PES en Petatlán, **Gabriel Hernández**, y **Ramón Padilla**, líder de Morena en Teotihuacán... En este contexto, **Alfonso Navarrete Prida**, secretario de Gobernación, afirmó ayer que se trabaja ya para instalar una mesa de diálogo con todos los partidos para analizar el tema de la seguridad. Ya era hora.

El reto de la reinserción

En Chiapas, quienes hayan cumplido una condena y hayan sido preliberados, tendrán nuevas oportunidades para poderse reinsertar al mercado. Con la firma de un convenio de colaboración entre la Fundación Justicia y Dignidad con Libertad A.C. y el gobierno del estado, en conjunto con Puertas de Justicia A.C., se promoverá una estrategia de aceptación de preliberados. Es el gran reto que nadie ha podido resolver: la reinserción. A ver si ahora...

"Ojos vigilantes"

Aunque en los últimos días la tónica de las precampañas en la Ciudad de México era de golpes y "sillas voladoras", parece que por fin comienzan a llegar las propuestas. Una de ellas, a considerar, es la del aspirante a jefe de Gobierno por el PRI, **Mikel Arriola**, de instalar un millón de nuevas cámaras, de "ojos vigilantes" en la capital del país, pues se dice convencido de que con inteligencia —y no sólo con fuerza— se pueden llevar los sistemas de seguridad en esta metrópoli a la altura de grandes urbes, como Londres. ¿Se podrá?



Andrés Manuelovich, Rocío Nahlesov; Martí Batrisov y Yeidckol Petrovska

Javier Lozano, vocero de Meade, recibió una irónica respuesta de El Peje a las acusaciones sobre la injerencia rusa en las elecciones mexicanas.

El precandidato presidencial de Morena se plantó ayer en el muelle del Puerto de Veracruz y grabó un ocurrente video en el que se burla de Lozano y de todos los que hablan de la conspiración rusa a su favor.

Muy sonriente apareció el tabasqueño en el muelle del Puerto al tiempo que reviraba no sólo al expanista, sino a todos los que hoy gritan que allí vienen los rusos. Dijo:

"Aquí estoy en espera que llegue el submarino ruso que me va atraer el oro de Moscú.

"Ya ven que el vocero de Peña y de Meade habló de que está metido el gobierno ruso. Ya soy Andrés Manuelovich. Deje de ser El Peje", dijo ayer el *tovarich* de Morena.

De la ironía pasó a la burla: "Ya vivo del loro de Moscú. Cuando la verdad es que vivo de un loro que tengo allá en Palenque...".

Y levantó el pulgar par despedirse.

La ingeniosa respuesta de Andrés fue reconocida hasta en el cuarto de guerra de José Antonio Meade. Ésa y el Amlodipino —"Andrés a Los Pinos"— que recomendó el "candidato de Putin" a los que están nerviosos por su ubicación en las encuestas sobre intención de voto.

No lo dicen, pero saben que Javier Lozano se estrenó poniéndole el balón al candidato moreno y les metió gol.

**López Obrador
ironizó que se
dijera que desde
Rusia se le apoya
para que gane
la Presidencia
de la República.**

■ El toque de sensatez en todo este asunto de la injerencia rusa vino de Alfonso Navarrete Prida. El flamante secretario de Gobernación dijo ayer que los señalamientos sobre la supuesta amenaza rusa deberían estar sustentados en pruebas.

Rocío Nahle, coordinadora de la fracción parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados, también le entró al debate: "Es una burla o de plomo Lozano no estaba cuerdo cuando hizo esa declaración. Al rato nos van a bautizar como Rocío Nahlesov, Martí Batrisov, Claudia Sheinbaumosky, Yeidckol Petrovska...". Por cierto que recibimos el miércoles un tuit del "espía ruso" John Ackerman, que cito textual:

"Agradezco a @panchogarfias sus razonadas palabras hoy en @Excelsior. Sólo una aclaración: quien me llamó "nuestro hombre en México", como broma evidente, no fue un directivo de RT (*Russia Today*), sino un locutor gringo: @maxkeiser".

El polémico profesor universitario subió ayer un video a las redes sociales en el que pide a los que hablan de injerencia rusa un poco de seriedad.

"La Guerra Fría terminó hace más de tres décadas. Vladimir Putin es uno de los líderes más capitalistas del mundo y a mí nadie me dice qué decir u opinar", asevera.

Y les recomienda "de la manera más respetuosa" que ya no vean moros con tranchetes".

■ Ricardo Anaya y José Antonio Meade compiten por el segundo lugar en las preferencias electorales. Es lo que dicen las encuestas. Los dos están por debajo de AMLO. En el "cuarto de guerra" del candidato del tricolor lo tienen muy claro. Las encuestas internas reflejan lo mismo que las que conoce el público. El abanderado del PRI y el candidato panista están en empate técnico en las preferencias electorales.

El círculo de Meade lo considera "un milagro". Destacan que José Antonio, quien no es priista, se desenvuelve en un contexto muy complicado. La marca no le ayuda. No tiene credibilidad, no hay confianza en el gobierno federal, la cota de popularidad del presidente Peña nomás no se recupera. Y aun así, no se desfondó.

"Anaya es el que debería de estar preocupado", subrayan.

En el citado cuarto de guerra siguen con lupa los pasos de Anaya. Nos aseguran que su arranque ha sido malo. Destacan el hecho de que en el primer evento, el panista se deslindó de Calderón y de Fox. Eso rompió con "los fundamentos" del PAN.

Saben también que trae problemas con varios gobernadores azules. Y nos dicen más. Ricardo hizo alianza con partidos de izquierda que no comparten los valores conservadores del panismo. Están convencidos de que cometió un error al ponerse el chaleco del PRD que, por cierto, no era de su medida.

ANONÉS

¿Cuántos panistas se sentirían traicionados? ¿Cuántos perredistas o emecistas de base verán con entusiasmo que **Anaya** sea su candidato presidencial? preguntan con razón. ■ Dicen los defensores de **Manlio** que del análisis de la Carpeta de Investigación del supuesto desvío de recursos a campañas del PRI en el 2016, que llevó a la cárcel a **Alejandro Gutiérrez**, se desprende el propósito real del gobernador de Chihuahua, **Javier Corral**.

Ese propósito lo sintetizan en tres objetivos: la extradición de **César Duarte**, que la PGR ya anunció; lograr la transferencia de los 700 millones de pesos que supuestamente le regatearon por la investigación "que la SHCP le volverá a negar", y hacer campaña, sin candidato, a favor de **Ricardo Anaya**.

"En una de esas el chirrión se les puede voltear por el palito", rematan.

Beltrones, el secreto objeto del deseo



Todos los partidos lo saben: Vienen desprendimientos en todas las fuerzas políticas.

Consecuencia natural de una militancia sedienta de espacios y permeabilidad para coronar sus esfuerzos realizados a lo largo de los años –a menudo de la vida entera en pos de una posición.

Y hoy, de golpe, ven frenadas sus ambiciones.

El frentazo es generalizado:

En Morena todo mundo conoce la regla única: es propiedad de **Andrés Manuel López** y como amo distribuye a placer personal –con el aval de su hijo **Andy**– las candidaturas.

En el PRI porque el externo -o *ciudadano*- **José Antonio Meade** tiene libertad para estructurar el equipo de postulaciones a todas las posiciones federales.

Y en el tercer bando no hay alternativa:

El PAN ha atado su potencial a las exigencias del PRD y MC con el acuerdo suscrito por **Ricardo Anaya, Alejandra Barrales y Dante Delgado**.

En ese pragmatismo de reparto de cuotas, la militancia queda desplazada.

COQUETEOS DE MORENA A MANLIO

De todas las fuerzas, donde se esperan mayores desprendimientos es en el PRI.

Hay resistencia de varios grupos a aceptar la asignación de candidaturas a senadores, diputados federales, diputados locales, gobernadores, alcaldes y regidores.

Ahí está la pepena.

Quien más identificados tiene a los posibles disidentes es el partido propiedad de **Andrés Manuel López**, cuyos operadores trabajan con frenesí para atraer a líderes reales de cada

distrito, municipio o estado.

Los hay en todos lados.

Pero en quien tienen mayor interés por ser figura nacional es en **Manlio Fabio Beltrones**, cuyo nombre no requiere presentación: ex subsecretario, ex diputado, ex senador, ex gobernador, ex presidente del PRI...

Lo codicia Morena porque, supone, tras él se irán los desplazados por el gobierno actual y por quienes manejan la campaña priista, forma simple de referirse a **Enrique Peña y José Antonio Meade**.

No hablamos de coqueteos de personas simples, sino de figuras como la presidenta **Yeidckol Polevnsky** y **Ricardo Monreal**, quienes reconocen las virtudes del sonorenses, su liderazgo, su capacidad de operación...

Y su abandono por la ruín persecución política con la justicia como brazo operador desde el Gobierno de Chihuahua.

Siéntese a esperar los resultados.

BREVE ACTO PARA UNA LARGA VIDA

Vaya forma tan simple de conmemorar 75 años de vida.

El Instituto Mexicano del Seguro Social celebrará sus popularmente llamadas *Bodas de Diamante* con la emisión de un billete de la Lotería Nacional.

¡Qué distinción! Estamos de fiesta –me dice al momento de la invitación al acto de las 20:00 horas el director **Eugenio Garza Riva Palacio**, anfitrión este viernes del director del instituto, **Tuffic Miguel**.

Habrán discursos, obvio, pero **Tuffic Miguel** se guardará el discurso estelar y los logros recientes para fin de mes, cuando fuera de la capital se hará el acto oficial del organismo protector de 74 millones de mexicanos y un nuevo horizonte financiero.

Luego de estar al borde de la quiebra en 2012, tiene un superávit cercano a los 15 mil millones de pesos y sigue una inversión millonaria en hospitales, equipo y mejoramiento del servicio.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



LEE MÁS COLUMNAS

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



¡Beltrones a Morena!

La especie recorre los meandros del poder.

Sea en comederos políticos, sea entre supuestos adivinos de la cosa política electoral, crecen las voces de quienes refuerzan la idea de que el candidato presidencial del PRI —y el partido tricolor mismo— están frente a una crisis de unidad que derrumba a **José Antonio Meade**.

Lo curioso es que la especie fue sembrada luego del montaje de que el candidato **Meade** “no crece” o “no despega”.

Los mismos hacen crecer la especie de que **Manlio Fabio Beltrones** “estaría analizando” la posibilidad de abandonar el PRI y “estaría pensando” sumarse a Morena.

Lo simpático es que el grosero bulo —el castellano de *fake news*, es precisamente la palabra bulo— quiere ser soportado con “chabacanas evidencias” que no se sostienen por ningún lado.

Dicen los deschavetados que la muestra de que **Beltrones** se va a Morena son los elogios desmedidos de **Ricardo Monreal** al sonorenses y la defensa sin límite de **Yeldckol Polevnsky** al ex jefe nacional del PRI.

Lo cierto es que la especulación parece no tener límite, sobre todo cuando se mete a las matonas redes sociales. Y no existe un solo indicio que demuestre la tontería de que **Beltrones** pudiera dejar al PRI y sumarse a Morena.

En el fondo asistimos a una campaña bien orquestada para sembrar la duda de que el PRI se derrumba y que se fortalecen las alianzas encabezadas por **Ricardo**

Anaya y por **Andrés Manuel López Obrador**, respectivamente.

En sentido contrario, cada vez son más las evidencias de que no existe tal fractura en el PRI y tampoco se puede hablar de un despegue de **José Antonio Meade**, en tanto no empiecen las propuestas concretas en los tiempos de campaña de los candidatos. Y es que los actuales son tiempos de precampaña.

¿Y cuáles son las evidencias de que no existe un divorcio en el PRI ni con **Miguel Ángel Osorio Chong** y menos con **Manlio Fabio Beltrones**?

1. En días pasados en la capital de Hidalgo se llevó a cabo uno de los eventos

de mayor simbolismo político electoral en el tiempo que lleva la precampaña de **José Antonio Meade**.

En Hidalgo, **Osorio** encabezó un acto en el que confirmó la lealtad al candidato del PRI, Partido Verde y Panal, **José Antonio Meade**, quien —a su vez— respondió con un gesto de cortesía pocas veces vista.

Osorio Chong levantó la mano a **Meade**, en señal de victoria, pero **Meade** cambió las señales de apoyo en favor de **Osorio**.

2. Al buen entendedor, pocas palabras. En ese acto, **Osorio** se sumó a la campaña de **Meade**, no solo como candidato al Senado, sino como pieza clave para recorrer el país y hacer los amarres necesarios en la estructura priista.

Al final, vale recordar que **Osorio** se mantuvo como puntero en todas las encuestas durante cinco años —en las menciones de aspirantes presidenciales del PRI—, gracias a su fuerte influencia en el priismo de todo el país.

3- En efecto, resulta impensable la defensa de **Beltrones**, por parte de los morenistas **Ricardo Monreal** y **Yeldckol Polevnsky**. El primero dedicó un largo artículo al elogio de la política y del político **Beltrones** y, la segunda, acusó a **Javier Corral** de oportunista y de inventar una persecución contra **Beltrones**.

Está claro que las dos expresiones no son aptas para “villamelones” de la política. ¿Por qué? Porque de inmediato aparecieron interpretaciones de “párvulos” que suponen, presumen, adivinan o de plano inventan un coqueteo entre **Beltrones** y Morena. O al revés, de Morena y **Beltrones**.

4. Pero son interpretaciones falsas. ¿Por qué? Porque solo los idiotas que no entienden los mensajes políticos y solo quienes no conocen a **Beltrones** pueden imaginar tal tontería.

5. Lo cierto es que desde la “pared de enfrente” —es decir desde la alianza PAN, PRD y MC— se hizo todo para hacer creer a la opinión pública que **Manlio Fabio Beltrones** era perseguido por **Javier Corral**, gobernador de Chihuahua, y que el gobierno federal había dejado solo a **Beltrones**.

6. De nueva cuenta resulta falso. En efecto, existió la persecución de **Corral** a **Beltrones**, pero también es cierto que el gobierno federal salió al quite de inmediato.

Y es tan falso que dejaron solo a **Beltrones**, que la PGR ya inició la persecución contra el gobernador **César Duarte** de Chihuahua, en tanto que la fiscalía del estado aclaró que no hay nada contra **Beltrones**.

7. Pero además, **Javier Corral**, el gobernador de Chihuahua, encontró en el nuevo secretario de Gobernación, **Alfonso Navarrete Prida**, un interlocutor confiable.

Es decir, luego que la PGR hizo público que ya inició el proceso de extradición de **César Duarte** —proceso que venía de lejos—, **Javier Corral** dijo que existía “una ventana para dialogar con la Federación”.

La política hace su parte.

Solo falta desmentir el bulo de que **Beltrones** pelea con el PRI, con el presidente **Peña Nieto** y con el candidato **Meade**.

Al tiempo. **M**

TRASCENDIÓ

:Que donde el ambiente se está poniendo más que tenso por el reparto de posiciones es en la alianza que encabeza Morena, porque resulta que por instrucción de **Andrés Manuel López Obrador**, los líderes del PES, **Hugo Eric Flores**, y del PT, **Alberto Anaya**, se reunieron para ponerse de acuerdo en la asignación de *huesos*, pero nomás no llegaron a nada.

El petista dice que merece elegir primero por derecho de antigüedad, después de tantos años de respaldo a **AMLO**, pero en Encuentro Social son muchos los que piden, sobre todo, un lugar en el Senado. La queja llegó a oídos del tabasqueño, quien dio el manotazo y advirtió que quien quiera puesto que se vaya al mercado.

:Que la fracción de Encuentro Social en la Cámara de Diputados, por cierto, se quedó ayer sin líder parlamentario y con solo nueve integrantes tras la renuncia de **Alejandro González Murillo**, quien decidió separarse del partido en protesta por la coalición con Morena y **Andrés Manuel López Obrador** rumbo a las elecciones del 1 de julio.

Pero se dice que el sobrino del ex procurador **Jesús Murillo** no es la única baja de la bancada, pues al menos dos legisladores más dejarán la fuerza política liderada por **Hugo Eric Flores** en desacuerdo por su presunto repentino vuelco ideológico.

:Que el precandidato presidencial de la coalición Por México al Frente, **Ricardo Anaya**, pidió a los medios de comunicación "tratarlo bien", luego de que el dirigente de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, señaló que el panista no iba a dar "entrevistas banqueteras".

Y aunque justificó que la declaración de quien ha llamado su "mentor" fue solo para el acto del que tuvo que salir prácticamente corriendo al aeropuerto para viajar a Colima, afirmó que él mantendrá apertura con la prensa.

:Que el gobernador de Chihuahua, **Javier Corral**, reconoció el paso que dio la PGR, a cargo de **Alberto Elías Beltrán**, en torno a pedir la extradición de **César Duarte**, pues "se abre una ventana para dialogar" con el nuevo secretario de Gobernación, **Alfonso Navarrete Prida**.

El panista, envuelto en una polémica con la autoridad federal por un asunto de entrega de recursos, ve aquí una oportunidad de interlocución.

DÍA CON DÍA
HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

hector.agullarcamin@milenio.com



El muestrario de Chihuahua

Las acusaciones que han cruzado el gobierno de Chihuahua y el gobierno federal, ciertas o falsas, son un muestrario cabal de algunos de los mayores males públicos de México.

No sabemos qué tan sólidas son las acusaciones de corrupción y desvío de recursos públicos hacia las arcas del PRI, pero sabemos que desviar recursos fingiendo la entrega de contratos a empresas fantasma es un modus operandi estelar en el repertorio de trapacerías de la democracia mexicana.

No parece fundada la acusación de que el gobierno de Chihuahua mantuvo en condiciones de tortura carcelaria al acusado de la corruptela anterior, pero qué duda cabe de que la tortura en todas sus formas es una de las prácticas viciosas que no

han podido ser erradicadas, pese a que fue precisamente el escándalo provocado por las torturas policiacas rutinarias lo que dio origen a la formación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, en 1990.

No sabemos cuánto hay de cierto en la acusación de que la PGR tenía detenido el proceso de petición de extradición del ex gobernador de Chihuahua César Duarte, responsable político de los desvíos investigados, pero qué duda cabe de que la Procuraduría actúa bajo criterios políticos y está más al servicio del gobierno y el Presidente en turno, que de la sociedad y la justicia.

No sabemos si es exacta la imputación de que Hacienda retuvo la entrega de dinero del gobierno de Chihuahua por haber éste iniciado la investigación del

referido fraude, pero qué duda cabe de que Hacienda actúa con discrecionalidad y que tiene un poder sin contrapesos a la hora de decidir a quién castiga con retrasos y a quién premia con aceleraciones, para no hablar de a quién le manda a hacer una auditoría.

Por último, no sabemos si los 700 millones de pesos que reclama el gobierno de Chihuahua fueron retenidos de buena o mala fe, pero sabemos irrecusablemente que esos dineros corresponden a ampliaciones presupuestales que la Secretaría de Hacienda hace cada año, discrecionalmente también, violando implícitamente la ley de presupuesto que cada año le aprueba la Cámara de Diputados y a la que, en estricto rigor, debería ceñirse.

El muestrario de Chihuahua. **M**

JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



La discriminación de la mujer es una realidad que a veces surge entre las mismas mujeres.

Feminismo liberal

"El mercado que definiendo ha sido el gran liberador de las mujeres (y de los esclavos y de los pobres y de las minorías religiosas y de las minorías sexuales)".

Deirdre McCloskey

Nos hemos acostumbrado a pensar en el feminismo como una corriente conservadora o de izquierda que promueve restricciones y prohibiciones morales o que exige cuotas y tratos especiales. El feminismo, sin embargo, tiene un origen liberal y no tiene por qué abandonarlo.

Esto sostiene la académica española María Blanco en su libro *Afrodita desenmascarada: una defensa del feminismo liberal* (Deusto), en el cual afirma que "Las feministas originalmente eran libertarias, o al menos no proponían soluciones estatales". El feminismo de izquierda, dice, surgió "hacia la década de 1970", pero hoy "se ha vuelto viral".

La discriminación contra la mujer es y ha sido siempre realidad. A veces surge de las mujeres mismas, como cuando las esposas de los estibadores españoles se oponían a que hubiera estibadoras junto a sus maridos. Por otra parte, las mujeres se ponen a menudo obstáculos a sí mismas; María Cubel ha mostrado que en el ajedrez "la mujer comete más errores cuando juega con un hombre que cuando juega con una mujer".

Las primeras activistas de los derechos de la mujer "no eran socialistas, es decir intervencionistas, sino libertarias". Defendían los derechos iguales de la mujer y la idea que "el sexo era un asunto sobre el que el Estado no tenía nada que decir". La reivindicación de los derechos de propiedad, independencia económica e igualdad ante la ley del liberalismo británico puso "la primera piedra para la eliminación de todos [los] privilegios machistas".

En cambio, "como si fueran las representantes universales de todas las mujeres, como si fueran militantes de un nuevo supremacismo de carácter 'hembrista'... las feministas excluyentes, habitualmente de izquierda radical", parecen haber "elaborado un índice de pureza feminista-femenina. Y, en función de su criterio, una cualifica o no como mujer... Lo que hace todo más confuso e inmoral es que están poniendo en práctica justamente lo que denuncian. Victimizarse a la mujer no es empoderarla. Demonizar al hombre no es empoderar a la mujer... Financiar tus logros con dinero público no es empoderar a la mujer; sino hacerla dependiente de un gobierno determinado".

El capitalismo, el modelo de libertad individual, ha liberado a la mujer al permitir su incorporación al trabajo y eliminar su necesidad de casarse con un hombre capaz de mantenerla. Las cuotas o las subvenciones públicas no hacen más que esclavizarlas

nuevamente. Lo que buscan muchas asociaciones de mujeres es apropiarse de cargos y recursos. Estos mismos grupos, en cambio, rechazan a las mujeres que han alcanzado posiciones altas sin necesidad de cuotas o tratos especiales, como Angela Merkel y Margaret Thatcher.

La liberación de la mujer empezó por la libertad sexual, "por el derecho de la mujer a hacer con su cuerpo lo que quiera, especialmente a hacer con su sexo lo que quiera, con quien quiera, cuando quiera, exactamente igual que el hombre". Blanco cita a Camille Paglia para decir que "la prostitución es el máximo exponente de la victoria de la mujer sobre el hombre dominador: ella fija el precio, el lugar y escoge al cliente". También se pregunta: "¿por qué es indigno y degradante vender un servicio sexual y no lo es vender un servicio intelectual?". Su posición sobre la pornografía es la misma.

El feminismo liberal de María Blanco es rechazado visceralmente por los grupos feministas conservadores y de izquierda. Supongo que es una amenaza al negocio de cuotas y subsidios.

• ¿NUEVO SME?

No aprende. El SME quiere construir la red eléctrica del nuevo aeropuerto capitalino; pero en lugar de demostrar su capacidad, hace un mitin para presionar al constructor.

¿Buen clima para el populismo?

● **?** Cómo llega un país a perder libertades ciudadanas y principios democráticos? La organización Human Rights Watch, en su informe mundial 2018 señala que esa pérdida se da con la llegada de gobiernos populistas que devienen en autocracias.

Sin embargo, reconoce que detrás del aumento del populismo en el mundo hay situaciones concretas que parecen alentarlo como: problemas económicos, desigualdad, aversión a cambios culturales —y como consecuencia el rechazo al migrante—, así como represión y pobreza.

EDITORIAL

La presencia de esos problemas en las naciones traen como consecuencia triunfos de personajes que prometen transformar la realidad, pero terminan socavando los derechos humanos; en esta categoría HRW coloca a Estados Unidos y Venezuela.

Sobre México, la organización expone que hay graves y reiteradas violaciones de derechos humanos, cometidas principalmente por fuerzas de seguridad en acciones contra el crimen organizado, con pocos avances en el enjuiciamiento de los responsables.

Respecto al caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, desaparecidos en 2014, destaca que no se han formulado acu-

saciones contra autoridades estatales o federales.

Human Rights Watch agrega a los problemas que tiene que resolver México, los altos números de la violencia, los asesinatos de periodistas —que sumaron 12 en 2017—, además de los casos de desapariciones forzadas y tortura.

Si nos atenemos al planteamiento de Human Rights Watch, el ambiente que vive México podría ser propicio para la llegada de gobiernos populistas. El país registra complicaciones económicas (la mayor inflación en 17 años, pérdida de poder adquisitivo en salarios), altos niveles de pobreza e inseguridad.

Aunque HRW señala que en 2016 parecía inevitable el avasallamiento de los gobiernos populistas, asegura que en 2017 han comenzado a ser frenados por líderes políticos que defienden principios democráticos.

México está a punto de entrar de lleno a un ambiente de competencia política para la renovación de la Presidencia de la República. Muy probablemente se escucharán propuestas para acabar casi de manera mágica con los graves problemas que enfrenta el país.

Antes de entregar su voto el ciudadano deberá exigir a los aspirantes un compromiso con la defensa de derechos humanos y la promoción de las libertades. No se trata de perder lo ganado, sino de ampliarlo y consolidarlo. ●

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LOS PANISTAS de la delegación **Miguel Hidalgo** están en shock ante las versiones de que **Gabriela Cuevas** podría ser candidata a jefa delegacional, pero... ¡por **Morena**!

AL PARECER a la senadora no le gustó nada que el mirrey, perdón, el diputado **Jorge Romero** afirmara en una cena con panistas que ya estaba decidida la candidatura para **Margarita Martínez Fisher**.

LA PROPIA Cuevas ha dicho que los vecinos de la demarcación le "piden" -y seguramente hasta le suplican de rodillas- que vuelva a ser delegada. Falta que diga si se postulará por **Morena** o si seguirá en el **PAN**.

• • •

CON TODO y que en el cuartel general de **José Antonio Meade** están tranquilos, a los sospechosistas les llama la atención que el **PRI** y sus aliados no impugnaran la orden de cambiarle el nombre a su coalición.

LA ALIANZA se llamaba "**Meade ciudadano por México**", porque los priistas tenían calculado que la oposición lo impugnaría y eso les permitiría hacer ruido con el nombre. En una estrategia muy del estilo de **Enrique Ochoa**, la idea era litigar ante el **Tribunal Electoral** y, así, entre impugnación y apelación, Meade por aquí y Meade por allá.

SIN EMBARGO, la rebautizaron sin chistar como "**Todos por México**", lo que dejaría abierta la puerta en caso de que haya un cambio de candidato.

EL TEMA no gusta a los Meadeliebers, pues saben que es imposible demostrar que no pasará lo que no ha pasado. Sin embargo, algo tendrán que hacer antes de que la sustitución se vuelva el gran fantasma de su campaña.

• • •

COMO espuma de cerveza se le están derramando los conflictos en **Baja California** al gobernador panista **Francisco "Kiko" Vega**.

EL MÁS RECIENTE fue el enfrentamiento entre policías e inconformes que se oponen a la construcción en **Mexicali** de una planta cervecera, que porque va a consumir mucha agua.

LA EMPRESA **Constellation Brands** ha exigido garantías para su inversión tanto a funcionarios locales como federales, pero hasta ahora no sólo no han recibido certezas: tampoco esperanzas, dado el descontrol que se vive en ese estado.

• • •

Y QUE le tapan la boca a **Ricardo Anaya**. A más de uno sorprendió que **Dante Delgado**, como estrategia del frente **PAN-PRD-MC** ordenara a su candidato presidencial guardar silencio ante los medios.

A PARTIR de ahora toda la comunicación será a través de puros boletines. Obviamente lo más sorpresivo de todo esto fue que el panista... ¡se calló!

EL CABALLITO

El sustituto de Mancera



José Ramón Amieva

José Ramón Amieva, actual secretario de Desarrollo Social, por lo que aún faltan más cambios en la administración de la CDMX.

En su tradicional corte informativo, el jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, mandó ayer un mensaje cifrado a todo su equipo de colaboradores al mencionar que su futuro político lo va a decidir hasta finales de febrero. Pero lo que nos platican es que tiene tomadas algunas decisiones como la de incorporarse a la campaña presidencial del Frente Ciudadano por México y apoyar al panista **Ricardo Anaya**, para lo que solicitará licencia en mes y medio, aproximadamente, al cargo de jefe de Gobierno, y si las cosas o el panorama no cambia, su sustituto sería



Christian von Roehrich

Von Roehrich inicia brigadeo en BJ

Donde no se están durmiendo en sus laureles de cara a las próximas elecciones es en la demarcación de Benito Juárez, donde el jefe delegacional, el militante panista **Christian**

von Roehrich, ordenó reanudar las brigadas por las diversas colonias de la demarcación. La intención del delegado no es mejorar los servicios, sino reposicionar al partido ante el próximo proceso electoral en el que Morena anda pisándole los talones. De ahora en adelante, si usted ve que mejoran los parques, bacheo, luminarias y otras acciones, ya sabrá que tienen una intención...

Cierran paso a Enrique Vargas en Azcapotzalco

En la delegación Azcapotzalco las cosas están subiendo de tono, donde comenzó el jaloneo entre los diversos grupos de Morena que operan o tienen el control de la demarcación. Nos dicen que el pasado miércoles hicieron el feo a los neomorenistas **Enrique Vargas** y **Laura Velázquez Alzúa**: no los dejaron subir al templete en los eventos que encabezó el precandidato a la alcaldía, **Vidal Llerenas**, en las colonias Nueva Santa María y Electricistas. Nos dicen que los mandaron a gayola y desde ahí ver el mitin. Nos aseguran que dichos ex perredistas se quieren vender muy caro, como los que tienen el control de la demarcación y demandar espacios al interior del gobierno.

Secretario de Gobierno no se mueve

En el Estado de México los ánimos entre los priistas se están caldeando con la definición de las candidaturas al Senado, Cámara de Diputados y hasta las alcaldías. Al interior del gabinete del gobernador **Alfredo del Mazo** andan muy inquietos para ver si se van por un puesto de elección popular. Nos dicen que uno de los funcionarios que no se va a mover para este proceso electoral es el actual secretario de Gobierno, **Alejandro Ozuna**, luego de que un grupo de tricolores lo anda impulsando. El gobernador precisó que requiere de Ozuna y se mantendrá como secretario por lo menos otros tres años. Habrá que ver la cara que ponen aquellos que le andan endulzando el oído.



Alejandro Ozuna

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarlos comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

CIRCUITO INTERIOR

¡UY, uy, uy! No se lo vayan a decir a **Víctor Romo**, pero en Morena ya están viendo quién podría suplirlo como candidato en Miguel Hidalgo.

LOS morenistas confiaban en que su rayo purificador haría maravillas, pero quisieron que hiciera milagros... y ahora que el año electoral desempolvó expedientes archivados en la Procuraduría de **Edmundo Garrido**, dicen que hay uno gordo con el nombre del ex Delegado.

ESTA semana, el partido tuvo una reunión para evaluar escenarios en caso de que su "coordinador de organización" fuera imputado, y aunque aún no hay nada definido, sí hay varios sustitutos apuntados.

¡QUÉ nervios, camaradas!

...
EL DIPUTADO panista **Gonzalo Espina** se sacó la rifa del tigre: será abanderado de su partido en -gulp-Cuajimalpa.

LA convocatoria azul ya está lista y sólo faltan los últimos acuerdos para que el CEN la publique, pero se sabe que el legislador irá a competir en aquel territorio agreste donde predomina el cacicazgo, perdón, el liderazgo del priista **Adrián Rwwubalcava**.

Y EN ZONAS más PAN-friendly, el presidente de la Comisión de Cultura en la Cámara baja, **Santiago "El Rey León" Taboada**, irá por la Benito Juárez, y la responsable de la Comisión de Desarrollo en la ALDF, **Magui Fisher**, a Miguel Hidalgo.

ASÍ es que si alguien se preguntaba a quién le dan pan que llore, bueno, no es por echarle la sal, pero ese quizá sea Espina.

circuitointerior@reforma.com



Mancera se va en marzo

Parece que el berrinche le duró poco y le regresó la ambición y se irá a las campañas.

Tras ser relegado de la candidatura presidencial del Frente Integrado por PRD, PAN y Movimiento Ciudadano, **Miguel Ángel Mancera** juró y perjuró que se quedaría a reconstruir la CDMX hasta el final... al menos eso decía en su indignación.

Parece que no, el berrinche le duró muy poco y le volvió la ambición, pues ya le dijo a su círculo que apenas termine febrero dejará el cargo para irse a las campañas.

Así en plural, porque le ayudará a **Ricardo Anaya** a promoverse como candidato presidencial en el país, sin ser su coordinador. **Mancera** busca hueso con el panista en caso de que el Frente gane; si no se le hace, irá por fuera a través del Senado.

Pero no sólo eso, pues tiene toda la intención de —¡agárrense!— meter mano a la campaña de **Alejandra Barrales** a la Jefatura de la CDMX para —según él— ayudarle a ganar simpatías entre los votantes de la capital.

Por esa razón varios secretarios de su gabinete, que le habían manifestado su deseo de renunciar el próximo 31 de enero para pelear algún cargo de elección popular, fueron frenados en seco: "Aguántense hasta que acabe febrero".

En el equipo de **Barrales** deben estar diciendo "no me ayudes, compadre", por el gran descrédito del gobernante, pero les guste o no, sin su presencia no hay garantía de que fluyan los apoyos del gobierno capitalino hacia la campaña.

Porque si la hoy candidata va sola, a lo mejor algún secretario se haría pato; si **Mancera** está a su lado, fluirán los recursos porque la mayoría del gabinete se la debe a su aún

jefe.

Si la hoy candidata va sola, algún secretario se haría pato; si Mancera está a su lado, fluirán los recursos porque se la deben a su aún jefe.

Y aquí viene lo interesante, por una parte se podría enfrentar a su ex-patrón, **Marcelo Ebrard** —que dicen va a coordinar la campaña de **Claudia Sheinbaum**—, y por la otra, tendrá que decidir quién se quedaría a cerrar el changarro y operar la elección capitalina.

Hasta el momento hay dos sopas: el secretario de Desarrollo Social, **José Ramón**

Amieva, formado por el hoy moreno **Alejandro Encinas**, o el gran ganador de la elección de **Barrales**, **Héctor Serrano**, operador favorito de **Mancera**.

Dicen que el Jefe de Gobierno iría con **Serrano**, sobre todo si es cierto que **Marcelo** estará enfrente. Si no, **Héctor** se anotará como *pluri* para San Lázaro.

Mientras llega ese momento, en el Gobierno de la CDMX varios funcionarios tendrán que pagar sus apuestas de la quiniela que hicieron sobre quién ganaría la candidatura: los que apostaron por **Salomón Chertorivski** y **Armando Ahued**, sufren para mocharse.

Los ganadores —en todos los sentidos—, son los de la burbuja del Jefe de Gobierno, que ganaron unos pesitos con **Barrales** y de paso le dieron un machucón al gabinete económico y a la secretaria de Gobierno, **Patricia Mercado**.

CENTAVITOS... Si creía que tras renunciar a la Sederec **Rosa Icela Rodríguez** estaría tranquila, ya puede empezar a preocuparse de las fuerzas oscuras que quieren algo más que su cabeza. A la posición número dos de la secretaria que manejó desde 2015 enviaron a **Adolfo Savín**, quien fue su mano derecha en Sedeso y hoy es su enemigo. **Savín** dejó la Semovi por la dirección de Desarrollo Rural, desde la cual tratará de buscarle algo a su exjefa porque algunos le traen ganas. Y aguas porque en una de esas podría salir herida **Evangelina Hernández**, la nueva secretaria y amiga íntima de **Mancera**, que ni vela tiene en el entierro. Dicen que mientras **Savín** intenta exterminar todo vestigio de **Rosa Icela**, ella aún no decide si hará algo y dónde, pues así como es cuata de **Claudia Sheinbaum**, lo es de **Barrales**.

PRIMER CUADRO



#OPINIÓN

NUEVAS PAREJAS AVORAZADAS

ESPERANZA BARAJAS

Del PAN, Rafael Medina y Daniela Surgenor; en Morena, Chíguil y Beatriz Rojas

En la clase política mexicana ha sido una práctica común que le busquen o cedan espacios a sus parejas, hijos, hermanos, primos, sobrinos; el ejercicio del poder lo desdoblán para que la familia goce de los beneficios del poder y siempre aparecen nuevos ejemplos. En el PAN capitalino vemos a Rafael Medina y su esposa Daniela Surgenor; en Morena, Francisco Chíguil y Beatriz Rojas.

Entre las cosas que tienen en común las dos mujeres es aguantar la presión y quedarse a lado de sus maridos cuando fueron señalados por diferentes delitos; Francisco Chíguil era el delegado de la Gustavo A. Madero cuando un operativo mal realizado costó la vida de 12 jóvenes en el New's Divine, fue exonerado, pero eso no logra diluir la responsabilidad que tiene en el caso por permitir la operación de giros sin las condiciones de seguridad adecuadas.

Rafael Medina fue uno de los cuatro mexicanos acusados en Brasil de golpear a un hombre que defendió a su esposa cuando era acosada por ellos. Los detenidos durante el Mundial eran parte del grupo político de Jorge

Romero, en ese entonces era delegado en Benito Juárez, el hombre de la pareja avorazada era director de gabinete en la demarcación.

Ambos políticos tienen sus padrinos, el de Francisco Chíguil es el presidente de Morena en la Ciudad de México, Martí Batres, y el de Rafael Medina es el líder de los legisladores del PAN en la ALDF, Jorge Romero.

Al revisar la trayectoria de las parejas, en el caso de Beatriz Rojas, mientras su marido no era precisamente un cuadro para presumir, fue diputada local en la V Legislatura todavía por el PRD, después se pasaron a Morena, actualmente es diputada local y figura para brincar a la diputación federal. Mientras Francisco Chíguil es el candidato a la alcaldía de Gustavo A. Madero por el partido de Andrés Manuel López Obrador.

La pareja azul es más joven, Rafael Medina trabaja en el grupo parlamentario del PAN en la ALDF con su amigo el diputado Jorge Romero, como secretario técnico de la Secretaría de la Comisión de Gobierno que tiene su jefe. Ya fue diputado local en la V Legislatura y quieren lanzarlo para el primer Congreso local de la Ciudad de México.

Lo curioso es que su esposa Daniela Lisa Surgenor es una de las cartas del PAN para que sea comisionada en el Instituto de Transparencia, y su única experiencia en el tema son dos años como subdirectora de Información Pública en Cuajimalpa; por cierto, ese cargo lo palomea la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

Según los acuerdos políticos de las bancadas, al PAN le tocan dos de los siete espacios, uno de ellos lo están apartando para la pareja Medina.

De estas historias hay muchas, el asunto es que no tienen llenadero.

A LA VUELTA: El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, ya envió las ternas a la ALDF para los suplentes de los delegados en Tlalpan, Cuauhtémoc y Coyoacán, al parecer salió el acuerdo con Morena.

HISTORIAS HAY MUCHAS, NO TIENEN LLENADERA

BARAJASURIAS@GMAIL.COM @ESBARAJAS

USO
DERAZÓN

>
PABLO
HIRIART



Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

Barrales-Sheinbaum, un pleito de familia

El PRD optó por quien le puede dar la batalla a Claudia Sheinbaum en la capital. Y esa es Alejandra Barrales.

Muchos veíamos con más simpatías a Salomón Chertorivski para ocupar la Jefatura de Gobierno, pero la realidad manda otra cosa. La disputa por la Ciudad de México será un pleito de familia, a la que ni Chertorivski ni Mikel Arriola pertenecen.

Aquí habrá una batalla de clientelas: Morena contra PRD.

De poco sirve el carisma o tener una trayectoria de eficacia. La llave para el triunfo la da el control de las colonias, gremios y delegaciones.

Nos jactamos de que la Ciudad de México tiene al electorado más politizado e instruido del país, lo cual es una verdad a medias, si no es que una falsedad.

Aquí gana el que tiene el control de los ambulantes, de los apoyos a los adultos mayores, de las colonias irregulares, de los taxis piratas, de los dinosaurios de barrio, de los que entregan la leche, mandan en los tianguis, de la mercancía irregular, de las mafias vecinales.

¿Tenían algo que hacer Chertorivski y el doctor Ahued en medio de esta selva que tiene sus propias leyes no escritas? Ninguna.

Barrales sí, porque conoce el inframundo político de la ciudad y sabe dónde están y cómo se activan los resortes del poder real.

La candidata del PRD se va a enfrentar a la maquinaria de López Obrador, no sólo a Claudia Sheinbaum.

El jefe de esa tribu es AMLO, y sus operadores principales son Martí Batres, René Bejarano y Dolores Padierna.

Buena parte del control de la ciudad pasa por esas manos, pero no son las únicas: el PRD y el gobierno capitalino también tienen a los suyos y no son hermanas de la caridad.

Las tribus de uno y otro se conocen. Morena y el PRD son ramas de un mismo tronco, el que ganó la ciudad de 1997 y no la va a soltar porque, en amplias y pobladas zonas, es suya.

Claudia Sheinbaum es la más radical de los integrantes del círculo íntimo de López Obrador, donde hay muy pocos. Por eso le ganó a Monreal.

Enemiga del nuevo aeropuerto, opositora total de la reforma energética, disfruta ponerse un casco y supervisar personalmente cómo trabajadores a su cargo derriban a mazazos la casa de un adversario político. Y conoce al detalle, junto con AMLO, cómo se hicieron los segundos pisos y el distribuidor vial de San Antonio. La tragedia del Rébsamen le resbaló, porque tiene el teflón de su jefe en la Ciudad de México.

¿Quién se le iba a enfrentar a ella? ¿El caballeroso e ilustrado Cherto? ¿El muy bien dispuesto doctor Ahued? ¿El eficiente Mikel Arriola?

Por supuesto que no. La batalla se dará en los sótanos del poder capitalino, y ahí los que mandan no conocen el lenguaje de tan honorables personalidades como Salomón, que tiene fulgurante carrera en la administración pública, siempre ligado a objetivos nobles. O que Ahued, que llevó el médico a su casa. O Arriola, un administrador impecable.

Barrales, como toda persona pública que cuenta con una larga trayectoria, tiene luces y sombras. Es una mujer con espíritu de combate, ha sido probada en la batalla política, se ha superado y no le ha sido fácil abrirse paso en la conflictiva fauna de la izquierda capitalina.

Tiene con qué dar la pelea a la poderosa maquinaria lopezobradorista. ¿Va a ganar? Puede, pero el desenlace de la confrontación familiar es de pronóstico reservado.